

Résumé

L'Accord de libre-échange Canada-États-Unis procurera des avantages importants à l'industrie forestière au Canada. Il établit une relation commerciale améliorée fondée sur un accès plus sûr et plus ouvert aux marchés de chacun des deux pays. Comme l'industrie forestière est dispersée dans tout le pays, ces avantages se feront sentir dans toutes les régions du Canada.

Pour évaluer l'incidence de l'Accord de libre-échange Canada-États-Unis, il est utile de faire une distinction entre les trois éléments majeurs, ou catégories de sous-secteurs, qui composent l'industrie forestière canadienne.

Le premier groupe comprend les producteurs primaires (bois d'œuvre, pâte, papier journal, bardeaux et bardeaux de fente), qui fonctionnent depuis de nombreuses années dans un contexte de libre-échange avec les États-Unis. Ces producteurs primaires ont subi de plein fouet l'attaque du protectionnisme américain ces dernières années, avec deux enquêtes compensatoires du bois d'œuvre de résineux canadien et des tarifs douaniers provisoires imposés par l'administration des États-Unis sur les bardeaux et les bardeaux de fente. Les avantages immédiats de l'Accord pour ces producteurs seront la sécurité d'accès et l'amélioration de la rapidité et de la sécurité du mécanisme prévu pour régler les différends commerciaux. Les produits primaires représentent plus de 85 pour cent des exportations canadiennes actuelles de produits forestiers aux États-Unis.

Le deuxième groupe comprend les producteurs de produits de valeur ajoutée plus élevée ou de produits forestiers intermédiaires, comme le papier et le carton, les panneaux gaufrés, les panneaux de particules et le contre-plaqué, qui desservent les marchés intérieurs aussi bien qu'étrangers. L'élimination des tarifs douaniers sur ces produits ouvrira de nouvelles possibilités de marchés aux États-Unis et permettra aux sociétés canadiennes qui ne sont pas encore concurrentielles sur le plan international de moderniser et d'augmenter leur capacité de production à l'échelle mondiale ou de prendre position dans des créneaux de marchés.

Ces deux groupes utilisent beaucoup de capital. Le climat d'investissement plus sûr offert par l'Accord est important pour garantir les investissements majeurs requis pour moderniser, améliorer la productivité, restructurer les entreprises et augmenter la capacité au cours de la prochaine décennie.